

Desde el día 1.º del corriente han fallecido en Santander a consecuencia de la misma enfermedad 54 personas. Los casos registrados hasta el día 22 han ascendido á 233. Existen 75 en toda la población y 8 en el hospital, donde había fallecido otro.

También en Bilbao deja sentir sus tristes efectos la viruela.

La temperatura bajó ayer en tales términos que el día más parecía del rigor de invierno que de otoño. Oscura y desabrida estuvo toda la mañana, con viento fuerte y glacial. Los montes de Aya aparecieron cubiertos de nieve, y aun aquí parece que cayeron algunos ligeros copos al amanecer. En Alsasua y Vitoria nevó, y lo mismo creemos que sucederá en toda la cordillera pirenaica.

Las gentes se dan prisa á proveerse de leña y las chimeneas han empezado á funcionar.

Los ex-milicianos de Vitoria se reunieron ayer para tratar de pedir al Gobierno la exención del servicio militar para sus hijos. Se nombró una comisión, á la cual se dió el encargo de ponerse de acuerdo con las nombradas al mismo objeto en Bilbao y San Sebastian y de que tuviera muy presentes, al recabar el derecho á la exención, todos los casos en que se han fundado las negativas á este derecho indiscutible de los vasco-galegos.

En los primeros días de la semana anterior han caído en las Rioja y otras comarcas de la cuenca del Ebro heladas muy fuertes, propias de los inviernos crudos y no de la estación otoñal que atravesamos.

Los viñedos no vendimiados, que por fortuna son ya raros, han padecido bastante.

A una familia de Zaragoza aqueja actualmente sensible desgracia.

De un modo involuntario y durante el sueño, la nodriza de la casa ahogó en la cama á la tierna criatura que lactaba, produciendo el hecho la natural consternación y el doloroso efecto consiguiente.

El Ayuntamiento de Zarauz ha pedido la ayuda de la provincia para la reparación de los muelles de aquel puerto.

Ha sido elegido Diputado provincial per el distrito de Azeitia, D. Jesus Alzura, abogado y alcalde actualmente de Zarauz.

El lunes llegó á Barcelona, sin novedad, el vapor *Isla de Panay*, procedente de Manila.

El viernes 28 del corriente, á las tres en punto de la tarde, se verificó en el salón de descanso del Teatro Principal una reunion con objeto de discutir las bases de formación de una Sociedad y de una Escuela de Equitación en San Sebastian.

Parece que la idea cuenta ya muchos prosélitos.

Ayer se pusieron en circulación para los pueblos de la provincia y de la region, los carteles-anuncios del partido de despedida organizado para Jai-alai y fecha de 1.º de Noviembre, entre Mardura y Beloqui contra Elizegui y Euziquio Brau.

Ha quedado constituida la Junta municipal del censo de esta ciudad; habiéndose dividido aquella en diez y siete secciones nueve para la población y ocho para los barrios rurales.

Una mujer embriagada, que escandalizaba frente á la iglesia de San Vicente, fué conducida ayer tarde á la cárcel.

Puerto de San Sebastian

Ayer entró el vapor *Montañés*, de Pasajes, con carga general, y salió el mismo vapor con resto de carga.

Puerto de Pasajes.

Ayer entró el vapor *Patrie*, de Rouen, con carga general.

Salidos:
Vapor *Desierto*, para Bilbao, con cebada trasbordada del vapor *Rivas*.
Lanchon *M.ª Luisa*, para Legneitico, con carbon.
Id. *Lequeitico*, para id. con trigo.

Ultima hora.

Como verán nuestros lectores en la sección de *Telegramas*, el que nuestro corresponsal en Madrid depositó á las 4-5 de la tarde de ayer (ó parece que lo depositó á esa hora, pues pudiera ser que lo depositara á la madrugada anterior) lo recibimos más tarde que el depositado á las 8-45 noche de hoy.

Aunque en este segundo telegrama nuestro corresponsal se hace cargo de que está desmentida oficialmente la noticia, publicada por *El País*, de haber ocurrido una sublevación en la isla de Negros, el Gobierno, no contento con detener nuestro primer telegrama, que debiéramos haber publicado seguramente en el número de ayer, ha telegrafiado el encargo de que se desmintiese la noticia que no nos de-

jó publicar. Y con efecto: así lo hará hoy un colega local; y así lo hacemos nosotros, siguiendo una práctica constante.

Con lo que está demostrado que la inviolabilidad de la correspondencia es una mentira, y otra el respeto á la propiedad. El Gobierno atropella por todo, porque las leyes no le obligan á él, encargado de cumplirlas antes que de hacerlas cumplir. ¡Oh, qué gran país!

SERVICIO PARTICULAR
de LA VOZ DE GUIPÚZCOA.

ALCANCE DEL CORREO.

Madrid 24 de Octubre de 1887.

Lo del día.

El discurso del Sr. Cánovas ha tenido la fortuna de ocupar hoy la atención de la gente política.

Los conceptos del jefe del partido conservador han sido apasionadamente discutidos.

Dejando á un lado lo dicho sobre política internacional y sobre todo lo referente á nuestras relaciones con Marruecos, que es aplaudido por todos, hasta por algunos ministeriales, merece lo dicho por el Sr. Cánovas observaciones de importancia, siendo de advertir que en lo de Marruecos el jefe conservador no ha dicho nada nuevo.

Se ha inspirado en esta oración en la actitud de la prensa republicana, que es la que en cuestión tan importante abrió primero la brecha. Por esta razón, no es extraño que al coincidir el Sr. Cánovas con esa actitud, haya merecido los aplausos de los republicanos.

En el resto del discurso ovió el señor Cánovas que ha sido Gobierno durante nueve años de los trece que lleva la restauración.

¿Qué derecho tiene el Sr. Cánovas para acusar á nadie por la ruina de la Hacienda pública?

¿Quién es él para buscar apoyo en los agricultores, diciéndoles que están arruinados?

¿Acaso los presupuestos y los gastos públicos no han sido elevados desde que él fraguó la restauración, para llegar á un extremo que él mismo considera ruinoso é insostenible?

En esto no hay responsabilidades para un partido determinado; las hay para toda la política de la restauración, y principalmente para los conservadores, que sentaron las bases de la actual Hacienda.

Además, ¿quienes, sino los conservadores, han corrompido el sufragio?

Pues entonces, ¿qué derecho tiene el señor Cánovas á hablar en la forma en que se expresó ayer?

Por otro lado, su discurso, más que nada, y diga lo que quiera la prensa conservadora, constituye un nuevo manto de protección arrojado sobre el cuerpo casi yerto de la situación actual.

Y esto lo comprenden perfectamente los conservadores, que en las expansiones de la intimidad murmuraron de su jefe, llegando á decir frases como ésta:

—Es claro: como él se casa, ha pedido al partido seis meses de licencia. ¿Qué le importa que nosotros estemos arruinados con dos años de oposición?

Pero el lunar gordo del discurso del Sr. Cánovas está en el silencio que ha guardado sobre la importantísima cuestión de la inmoralidad.

Hablando sobre este asunto, me decía esta tarde un ex ministro republicano:

—No debe extrañar á nadie ese silencio; porque bien sabe Cánovas que la administración más inmoral ha sido la de su tiempo.

Descartado este asunto, pocas novedades hay que registrar.

El Sr. Moret, en cuanto leyó esta mañana el discurso del Sr. Cánovas, puso una carta al padre Lerchundi para que, sin falta, fuera al ministerio á las dos de la tarde.

Efectivamente, á esa hora entraba el Padre, envuelto en su hábito peludo, en el despacho del ministro. Se cerró aquella puerta y se concluyó.

Es de suponer que el Sr. Moret ha querido recoger nuevos datos sobre las cuestiones de Marruecos para poder informar á sus compañeros en el consejo de ministros.

A las tres de la tarde se reunieron en el despacho el Sr. Puigerver con los ministros que forman la ponencia sobre la cuestión de los alcoholes, para leer las bases á que se ha de someter los proyectos que han de llevarse á las Cortes.

Este asunto se ha llevado también á consejo de ministros.

Desde las cinco están reunidos en la Presidencia los ministros de la Corona.

Este consejo se ocupará de la cuestión de personal.

Ya en Madrid Martos y Montero Rios, puden los ministros ir dando solución á estas para ellos y los interesados importuntísimas cuestiones; pero seguro estoy de que no han dedecir una palabra.

Sobre la cuestión de Marruecos parece resultar que hasta ahora no ha dirigido España ninguna nota á las potencias invitándolas, sino que aguarda á que, repuesto el sultan de su enfermedad, haga al Gabinete español alguna indicación en aquel sentido, para tener éste fundamento serio en que fundar la invitación.

De otras cosas no ocurre nada por aquí. Se me olvidaba.

En la dársena de Cartagena estaba el barco de guerra *Francisco de Asis*, ya muy viejo y en condiciones de venta.

Por abandono se ha ido á pique, interceptando la dársena.

La operación de extraerle no costará menos de 8000 duros, que añadidos á los 4000 de valor, resultan 12,000 de pérdida por el abandono del personal.—*El corresponsal.*

Telegramas.

Madrid 24-5 tarde.

(Recibido á las 10-50 noche).

El periódico republicano *El País* publicará hoy una gravísima noticia de Filipinas.

Dícese en ella que ha ocurrido una gran insurrección en la isla de los Negros (una de las Visayas), en donde 4000 naturales libraron batalla y derrotaron completamente á las tropas de la guarnición, y se proclamaron independientes, bajo la forma de gobierno constituida por ellos.

El capitán general de Filipinas Sr. Terrores, organiza una expedición de numerosas tropas, que saldrá al manio del segundo cabo contra los insurrectos.

El consejo de ministros ha resuelto definitivamente la cuestión de los alcoholes. Mañana se firmará el decreto dictado sobre el particular.

Los demás asuntos tratados en el consejo son de índole administrativa.

Madrid 25, 8-45 noche.

(Recibido á las 10-10 noche).

El senador D. Adolfo Bayo ha convocado á una reunion, que se celebró en su casa, con objeto de constituir una Asociación agraria. Asistieron varios diputados y senadores, acordando constituir comités en provincias y celebrar un gran Congreso en defensa de la agricultura. En la reunion predominó el criterio de que los tenedores de la Duda paguen un impuesto.

Dícese que D. Juan Casuso, diputado provincial de Madrid, aspira á representar á la provincia de Guipúzcoa en el Senado.

Se ha desmentido oficialmente la noticia relativa á la insurrección de la isla de los Negros.

Madrid 26, 2 madrugada.

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado una circular prohibiendo que los extranjeros hagan estudios topográficos ni tomen notas en las cercanías de la frontera del reino.

La escuadra alemana ha llegado á Cadiz.

La cuestión del tráfico de decoraciones se puso á debate ayer en la Cámara francesa. El presidente del Consejo, Sr. Rouvier, dijo que estando el asunto sometido á la acción judicial no cabía discusión.

Puesto á votación la conveniencia de discutirlo, el Gobierno fué derrotado, por haberse unido los radicales y los monárquicos.

Créese que no dimitirá el Sr. Rouvier, por no haber hecho el asunto cuestión de Gabinete. Hoy publicará "El País", un artículo haciendo un llamamiento á todos los republicanos en favor de la union para la formación de un gran partido.

BOLSA DE MADRID.

	Otización del 24	Otización del 25
4% interior	66.75	66.70
4% exterior	68.70	68.40
Duda amortizable	83.40	83.40
Billetes hipot. de Cuba	97.20	97.25
Banco de España	414.00	415.50

CAMBIOS.

	En Madrid	En la Plaza
Londres á 90 días	47.35	46.90
» á 8 días	—	46.90
Paris á 8 días	4.97	4.96

FERRO-CARRIL DE DURANGO Á ZOMARRAGA.

Salidas de Durango: 8-38 y 11-20 mañana, 1-10 y 4-20 tarde, y 8 noche.
Salidas de Begoibar: 6-40 y 9-56 mañana, 2-45, 4-20 y 6-15 tarde.
Llegadas de Durango: 7-46 y 11-1 mañana, 3-52 y 6-45 tarde, y 7-23 noche.
Llegadas á Begoibar: 9-46 mañana, 12-28, 4-30 y 5-30 tarde, y 10-7 noche.

ANUNCIOS PREFERENTES

FARMACIA

Se necesita un dependiente práctico, que sepa español, vasco, y si puede algo francés, para la farmacia de Huidaya, donde darán razon.

16 Garibay—LIBRAIRIE CENTRALE—Garibay 16

PAPETERIE

RECIBE LAS NOVEDADES todos los juéves.

Ultimas obras de la collection Tauchnitz-Edition.

Suscripciones á todos los periódicos del mundo

Artículos y modelos de dibujo. Acuarela y pintura al óleo. Objetos de escritorio. Papeles franceses é ingleses.

ZAPATERIA

de A. Bonnezeze y Compañía, en Irún. Se desean operarios para el calzado clavado. Diríjirse á Irún, calle del Juncal, 42.

LA FUNERARIA.

Primera Empresa de Pompas fúnebres.

Esta Empresa pone en conocimiento del público que tiene su servicio permanente de noche y día en su establecimiento, donde encontrará éste cajas hechas de primera, segunda, tercera y cuarta clase.

La casa se encarga de todo trabajo ulterior, como amojortar, coche, repartir esquelas y velar al cadáver. Todo á precios económicos.

22.—SAN MARCIAL.—22.

LAS AGUAS MINERALES

de Aguas-Buenas, Alzola, Baréges, Betelu, Carabaña, Carlsbad; Cauterets, Cestona, Gaviña, Hunyadi-Janos, Insalus, Labassère, La Bourboule, Looches, Marmolejo Orezza, Panticosa, Puerto-Illano, Pongnes, Püllna, Rabinat, Saint-Galmier-Badbit, Saint-Galmier-Noel, Santa Agueda, Sobron, Sportilla, Vals, Vichy, Zaldívar y otras, se hallan de venta en la Farmacia de M. Tornero (Plaza de Guipúzcoa 6 y calle Bengoches).

COALTAR SAPONINÉ LE BEUF

es diariamente empleado en el Hospital de niños enfermos en París, como el mejor tónico en la angina cancerosa.

Así pues, para evitar el contagio, el mejor medio higiénico que puede tomarse como medida preventiva al acercarse el enfermo es el uso en gárgaras del

COALTAR SAPONINÉ LE BEUF

mezclado con agua. El precio del frasco es de 2 pesetas, y la media docena 10 pesetas.

Elaborado en Bayona en la farmacia de Le Beuf.

Depóitose en las principales farmacias de San Sebastian 821

GRAJEAS SAEZ

Curan radicalmente las irritaciones, catarros, purgaciones, gota militar, flujo blanco, derrames seminales, incontinenencia de orina y toda clase de flujos de las vías urinarias.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Al por mayor Sres. Vicente Ferrer y Compañía y Dr. Saez Barcelona, Frasco 8 pesetas.



D. JOSÉ LOUVELLI Y LARRAÑAGA

FALLECIÓ EL 13 DEL ACTUAL.

Su desconsolado padre, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, tíos, primos y demás parientes,

Suplican á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios y asistir á la función de *Deja vela* que tendrá lugar el juéves 27 del corriente, á las diez de la mañana, en la parroquia de San Vicente, en San Sebastian 26 de Octubre de 1887.

(El duelo se recibe y despide en la iglesia.)

No se reparten esquelas.

Domicilio: Plaza de Constitución, 14, 3.º

Establecimiento tipográfico de R. Vendiola